

De gauche à droite: Michel Hischier (MIIC), Pierre-André Michel (PLR), Fabrice Donnet-Monay (PDC) et Charles Clerc (UDC).  
SABINE PAPILLOU



# L'art de l'équilibre

**COMMUNALES 2016** A cheval entre Monthey et la vallée, Troistorrents se construit une identité entre village et station. Les représentants des partis en lice aux élections estiment d'une seule voix que l'équilibre est bon.

## LES CANDIDATS

**LISTE 1, PARTI DÉMOCRATE-CHRÉTIEN (PDC):** Fabrice Donnet-Monay (président sortant), Oscar Dubosson (municipal), Jacques Michaud (municipal), Corinne Cipolla-Mariaux.

**LISTE 2, MOUVEMENT INDÉPENDANT DES INTÉRÊTS COMMUNAUX (MIIC):** Céline Monay, Stève Daves, Michel Hischier.

**LISTE 3, UNION DÉMOCRATIQUE DU CENTRE (UDC):** Charles Clerc (municipal), Michel Sforza.

**LISTE 4, PARTI LIBÉRAL-RADICAL (PLR):** Brigitte Diserens, Pierre-André Michel.

## QUESTIONS

### Fallait-il autant investir dans le parking de Troistorrents?

#### MICHEL HISCHIER (MIIC)

Des imprévus ont entraîné des plus-values. Mais toute la commune veut un parking car cela fait plusieurs années que nous avons des problèmes à ce niveau. Il fallait mettre le prix pour l'avenir. Ça a été décidé par la majorité et personne n'a été contre ce projet.

#### PIERRE-ANDRÉ MICHEL (PLR)

On voit la difficulté de parquer à chaque manifestation ou enterrement. Ce parking sera un grand bien pour la commune et ce sera une belle œuvre. Réaliser ce projet était important, aussi par rapport à la place du village et à la maison de commune.

#### FABRICE DONNET-MONAY (PDC)

C'est cher mais tous les prix prennent l'ascenseur. L'important, c'est le rendu et le service à la collectivité. L'intelligence de ce projet, c'est peut-être son insertion sous la route cantonale, sur une place un peu perdue. C'est une valorisation de notre territoire.

#### CHARLES CLERC (UDC)

Le coût sera vite oublié si les citoyens sont satisfaits de l'infrastructure. Le choix du site, très difficile à construire, a une influence sur la facture mais à un moment, on est obligé d'aller de l'avant. Il a été avalisé par la population donc il n'y a pas de regrets.

### La vie locale et associative n'est-elle pas en train de péricliter?

Ce qu'on a construit, par exemple le complexe sportif à Fayot ou la crèche-garderie, redonne de la vie à la localité. Il reste à refaire le centre lors de la prochaine législature, pour redonner un esprit villageois au cœur de cette commune, en aménageant l'espace correctement.

A cause des travaux en cours, il est difficile de parquer et les gens se rendent de plus en plus en ville. Mais quand on aura une belle place du village, ça va redonner un grand coup de péps et d'énergie à ce cœur de la localité. C'est un bel objet qu'on est en train de réaliser pour les habitants.

Nous n'avons peut-être pas de carnaval ni de fête de la bière, car la configuration ne s'y prête pas. Mais quand on voit le nombre de sociétés existant sur la commune, on se rend compte qu'elle est attractive. L'offre est multiple et diverse au niveau associatif, sportif et culturel.

On peut penser que la vie associative n'est pas aussi folle qu'à Monthey ou ailleurs. Ce que la municipalité peut faire pour les sociétés, elle le fait déjà à bon escient, mettant à disposition les salles. Mais ce n'est pas à la collectivité d'organiser les fêtes. Ça doit venir des sociétés.

### A quand un divorce entre Troistorrents et Morgins?

Pour le moment les choses se passent bien. Il n'y a pas de raison de ne pas continuer à développer cette commune en intégrant bien Morgins et en essayant d'amener du monde dans la station. On doit éviter tout divorce entre ces deux entités.

Non, le divorce n'est pas à l'ordre du jour. Il faut arrêter avec l'esprit de clocher. Chaque village a besoin de l'autre, Troistorrents a besoin de Morgins pour son tourisme, ses pistes de ski. Les deux localités sont complémentaires et nous devons tous tirer à la même corde.

Il n'y a aucune raison de divorcer de Morgins, pas plus que de Propéraz ou Chenarlier. Morgins est notre station, on travaille fort pour la développer au niveau touristique, et par rapport aux remontées mécaniques en cherchant à les fédérer côté suisse. Donc pas de divorce, au contraire, un renforcement.

Il n'y a aucune raison de divorcer. Morgins a besoin du village et inversement. Nous devons vivre ensemble et je pense que nous le faisons assez harmonieusement, hormis quelques sujets sur lesquels on peut ne pas être d'accord. Dans l'ensemble, la vie en communauté est une réussite.

### Monthey ou la vallée d'Illeaz, avec qui fusionner?

Fusionner est hors de question actuellement. Nous devons continuer à améliorer les synergies entre les trois communes de la vallée et ensuite voir s'il y a des choses à améliorer avec Monthey, par exemple pour la police ou autre.

Je pense qu'il faudra encore deux décennies avant de parler d'une vraie fusion dans la vallée. On va vers des regroupements, par exemple au niveau des sapeurs-pompiers, de la police intercommunale, des écoles... On ne pense pas encore à une fusion. Par contre, on peut en parler pour l'avenir.

Avec un potentiel de 4700 habitants et une marge d'autofinancement de près de 4 millions, il n'y a aucune raison de parler de fusion. Les collaborations sont plus souples car si la prestation ne nous convient plus, on se retire. La fusion doit venir de la population ou des exigences cantonales et fédérales.

Ni l'un ni l'autre! Nous avons de grandes collaborations avec les communes de la vallée mais une collaboration ne veut pas dire une fusion. On peut discuter, travailler sur certains objets. Une fusion n'a aucun sens pour l'instant, que ce soit avec Monthey ou avec Val-d'Illeaz et Champéry.

### La question individuelle

Le MIIC peut-il survivre au départ de son bloc historique? Nous l'espérons tous. Nos représentants ont bien travaillé ces douze dernières années, gérant les projets du complexe de Fayot, du parking, de la crèche-garderie. On verra si la population pense de même. Aujourd'hui, nous lançons une nouvelle équipe pour amener de nouvelles idées.

Depuis 2012, le PLR en a-t-il fait assez pour revendiquer un 2e siège? Notre but est de retrouver un 2e siège à l'exécutif. Notre conseiller sortant a bien travaillé sur les dossiers difficiles qui ont été les siens, les constructions, la police. A titre personnel, je n'avais pas passé pour 24 voix en 2012 et c'est ce qui me motive à me représenter et à m'investir pour la commune.

Y a-t-il encore des différences entre PDC et UDC à Troistorrents? Bien sûr. On collabore et c'est toujours intéressant d'avoir d'autres avis autour de la table. Mais nous ne suivons pas la ligne de l'UDC et nous ne nous identifions en tout cas pas à ce parti. La preuve, c'est que quand l'UDC est arrivée ici, nous avons perdu des membres et des sièges à l'exécutif.

Si vous n'obtenez pas la vice-présidence, est-ce que ce sera un profond échec? La question ne s'est même pas posée et je n'y ai pas réfléchi. Tout le monde attend le 16 octobre et les résultats du premier tour avant de le faire. Mais pour l'UDC, ce n'est pas un objectif en soi.

© LISE-MARIE TERRETTAZ

## EN BREF

### PORT-VALAIS Règlement des eaux au vote

Les citoyens de Port-Valais sont appelés aux urnes ce week-end pour se prononcer sur le nouveau Règlement communal de distribution d'eau aux Evouettes. Récentement présenté en assemblée primaire, celui-ci a pour but de permettre son autofinancement: l'entretien, le renouvellement et l'extension du système d'adduction seront financés uniquement par le prélèvement de taxes sur les utilisateurs (abonnés).

«Les montants perçus via la tarification actuelle ne couvrent plus les frais relatifs à la gestion du réseau d'eau potable et le principe du pollueur-payeur n'est pas appliqué», souligne la commune. Taxes prévues: 255 francs pour la valeur de l'unité locative, 5 francs pour la valeur de la taxe unique par mètre cube SIA et 90 centimes pour la taxe de consommation par mètre cube. Cela représente une hausse de 60% sur des tarifs jusqu'ici très bas et qui resteraient – en cas d'acceptation – inférieurs à ceux pratiqués au Bouveret, par exemple. © NM/VZ

## AGENDA

### LE 24 SEPTEMBRE Fête de la forêt

**MONTHEY** Aujourd'hui dès 10 h sur la place Tübingen, exposition de champignons. Restauration par le Groupement mycologique. Animations par les Amis du cuivre et le groupe vocal Openstage. Animations pour les enfants, sculpture sur bois.

### LE 24 SEPTEMBRE Rue du terroir

**CHAMPÉRY** Aujourd'hui de 11 à 20 h dans la rue du Village, 2e Rue du terroir, avec douze stands des restaurateurs locaux. Dégustations, animation musicale, marché artisanal.

### LE 24 SEPTEMBRE Avant-première

**BEX** Avant-première de «Ma vie de Courgette» au Grain d'Sel aujourd'hui à 17 h 30, en présence du réalisateur Claude Barras.

### LE 25 SEPTEMBRE Octour à vent

**VILLENEUVE** Demain à 17 h au temple, concert de l'Octour à vent Romandine. Entrée libre. Collecte à la sortie.

### LE 26 SEPTEMBRE Thé dansant

**MONTHEY** Le prochain thé dansant des aînés de Monthey, du Chablais et des environs aura lieu à la salle de la Gare lundi de 14 à 17 h.

## VIONNAZ La troupe Entre2Actes entame sa tournée. Contre les maladies rares

La troupe de théâtre amateur de Vionnaz Entre2Actes entame une nouvelle tournée ce week-end. De Fully à Vionnaz, elle présentera à sept reprises «Le chant de la sorcière», un spectacle interactif pour les enfants dès 5 ans.

Dans le monde enchanteur imaginé par Sylvie Boulanger, la méchante Créatura et sa complice, la chatte, veulent empêcher le mariage de la princesse Aurore avec le prince Valentin et ont jeté un sort au royaume.

Seule la princesse et la fée Agra ont pu y échapper et elles vont tenter de rompre le sortilège avec l'aide des petits spectateurs.

### Sept dates de spectacle, de Fully à Vionnaz

Les huit acteurs sont dirigés par Stéphanie Reumont-Klay. Comme de coutume, tous les bénéfices (entrées, gâteaux et bar) seront reversés à une association et cette année, c'est le projet pilote lancé en Valais par ProRaris (Association maladies

rares) qui a été retenu. Celui-ci doit permettre d'améliorer l'accompagnement des patients et d'instaurer une coordination efficace de leur parcours de vie et de santé.

La troupe Entre2Actes se produira ces 24 et 25 septembre à la salle de paroisse à Fully, les 15 et 16 octobre à la Bouche qui rit à Saint-Maurice, les 3 et 4 décembre au P'tit Théâtre de la Vièze à Monthey ainsi que le 11 décembre à la salle des Fontanies à Vionnaz. © LMT

### MONTHEY/LES GIETTES

#### Un coup de pouce du Panathlon Chablais aux Pinceaux magiques et à trois espoirs

Les bénéficiaires de la première Course des deux chapelles qui s'est déroulée le 1er mai dernier entre Monthey et Les Giettes ont été intégralement redistribués. Organisateur de l'épreuve, le Panathlon Chablais a remis récemment un chèque de 2500 francs aux Pinceaux magiques. Cette association valaisanne offre aux enfants atteints de maladies graves des moments colorés grâce à la peinture sur soie, dans les cantons de Vaud et du Valais.

Grâce à la générosité des 264 participants et des partenaires, la skieuse Camillia Berra de Champéry, l'athlète Maureen Jordan de Dorénaz et le cycliste (BMX) Ugo Ballerini de Troistorrents bénéficieront par ailleurs d'un soutien sous forme de parrainages.

La deuxième édition de la course caritative des deux chapelles aura lieu le dimanche 7 mai 2017 entre Monthey et Les Giettes.

D'ici là, une conférence publique de Serge Roetheli sera proposée à Monthey le 6 décembre prochain. © LMT/C